

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director Propietario: VICENTE SAENZ

APARTADO P.
TELEFONO 287

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 30 DE ABRIL DE 1921

NÚM. 477

Una mujer de rompe y rasga

Matilde Castrillo es una mujer un tanto belicosa. Ella no admite réplicas de ninguna naturaleza y domina en su casa como lo hacia el Kaiser en Alemania. Su marido, en cambio, es un buen hombre, por no decir otra cosa que pudiera lastimarlo. Se llama Angel Cordero y a fé que el nombre le cae como pedido expreso. Muy a menudo la emprende contra el pobre Cordero porque éste tiene la debilidad de gustarle ir a los conciertos nocturnos del Central y del Morazán. Matilde piensa que anda en otra

parte y de aquí las constantes grescas que se arman en aquel hogar. Anoche nada menos hubo una. A las nueve y media llegó Angelito a su casa y no bien habia entrado, cuando se le encaró su mujer, le alzó la mano y lo peor es peor, se la dejó caer en el rostro. La operación se repitió varias veces. Por eso fueron a dar a la detención el marido y su mujer y muy temprano eran juzgados en la agencia.

Hoy ambos están divorciados por disposición de la autoridad y durarán así por espacio de diez días.

Los incendios y el petróleo

Con los decires de que ha aparecido petróleo en Cahuita hasta para tirar para arriba, un chusco propuso la siguiente idea:

Los incendios están a la orden del día, dijo.

Para sofocarlos no hay bomberos y aun lo más indispensable, falta agua en nuestra cañería. Como ese hidrocarburo deja

margen a grandes ganancias, con ellas se podría instalar una cañería desde Cahuita a San José, la cual se dedicaría única y exclusivamente para apagar los incendios.

Acogemos la idea y hacemos moción para que se lleve a cabo el trabajo.

Quizá así se concluye con los incendios.

Pidiendo al Padre Valenciano

Un grupo de vecinos de San Vicente de Moravia estuvo en la Curia Eclesiástica gestionando en el sentido de que fuese nombrado Cura de esa Parroquia el Presbítero don Elías de J. Valenciano.

Como se sabe, el Padre Elías ha sido trasladado a San Pedro de Montes de Oca, y al enterarse los vecinos de Moravia de que dejaba el curato de San Isidro de Coronado se apresuraron a pedirlo para

cura de esta parroquia.

La dificultad para acceder a esa instancia está en que el Padre Marín, cura de Moravia, ya no desea trasladarse a otro lugar, como lo había manifestado meses atrás.

Por otro lado, el señor Vicario Capitular no desea hacer remosiones de ningún género, por estar cerca el día en que ha de encargarse de su Diócesis el Sr. Arzobispo Dr. Castro.

Las Comandancias Militares

La Secretaría de Guerra y Marina ha dictado el acuerdo que a la letra dice:

San José, 29 de abril de 1921.

En vista de que entre la suma asignada en globo por el Congreso Constitucional para los servicios de Carteras de Guerra, Policía Militar y Marina y la que fija la organización publicada por resolución N.º 6 de 25 de este mes, hay una diferencia de más de ₡ 10.000.00 por motivo de la supresión de los empleos de Inspector General del Ejército y Segundo Comandante de Policía

de Liberia y otros rebajos hechos por esta Secretaría, el Presidente Constitucional de la República acuerda:

Adicionar la Sección I del Presupuesto de Guerra de este año, partida 5.ª. Empleados diversos con las plazas de Comandantes Militares de Talamanca y Golfo Dulce, con las dotaciones de ₡ 200.00) doscientos colones mensuales cada uno, a partir del corriente mes.

Publiquese.—Acosta.—El Sr. de Estado en el Despacho de Guerra.—AQUILES ACOSTA

Conferencias de Fray Gregorio

Hoy termina la serie de conferencias que el Reverendo Padre Fray Gregorio de Beira esta dictando en la iglesia de Catedral, especialmente para señoras y señoritas.

Mañana domingo se iniciará otra serie, la que tiene ofrecida con especialidad para varones.

Es indudable que estas nuevas conferencias serán tan interesantes como las que hasta la fecha ha dado el referido sacerdote, cuyo paso por esta capital ha sido tan provechoso para la salud espiritual del vecindario.

Por nuestra parte, recomendamos escuchar estas conferencias.

Un nuevo edificio en esta ciudad

La casa que ocupó la Tributación Directa será demolida en breves días.

Esa propiedad pertenece a la United Fruit Company, como saben nuestros lectores. Allí levantará esta compañía un soberbio edificio de dos pisos, de construcción moderna y que hará luego con el de Correos y Telégrafos.

En este nuevo edificio se instalarán las oficinas de United Fruit y de la Northern Railway Company.

También quedará allí la central telefónica y telegráfica de las referidas empresas, lo mismo que una potente estación radiográfica.

Como decimos, esos trabajos empezarán dentro de unas dos semanas.

Noticias Mundiales

Se está arreglando el asunto de Tacna y Arica.

LA PAZ, Bolivia.—El diario «El Tiempo» dice que en la ciudad de Montevideo, capital de Uruguay, está tratándose el modo de resolver la una vez la cuestión de Tacna y Arica, existente entre Chile y Perú hace tiempo.

Los tratos han sido iniciados al parecer por mediación del Gobierno uruguayo, pero se llevan a cabo directamente por representantes del Perú y de Chile.

Se asegura que Perú está dispuesto a que se realice el plebiscito en los territorios disputados y se compromete a conformarse con la decisión de los comicios especiales.

Censo de Lima.

LIMA.—El último censo efectuado en este término, dice que la población limeña asciende a 223,807 habitantes. En el Callao, puerto nacional, hay 52,268 habitantes.

Los franceses se preparan.

PARIS.—Se rumora que el Gobierno se propone llamar a las armas el 1.º de mayo las clases de dos quintas militares, a fin de contar con elementos suficientes para ocupar la zona del Ruhr en breve.

El plan galo es proceder sin demora en caso de que Alemania persista en su plan de obstrucción y se niegue a cumplir los acuerdos aliados sobre las reparaciones.

Van a prestar dinero a Cuba.

NEW YORK.—Se informa con visos de certeza que la banca americana se decide al fin a adelantar dinero a la industria cubana, para que pueda salir

adelante y terminar la zafra del azúcar, a punto de paralizarse, según dicen de ahí por falta de numerario.

Ya hubo una reunión para tratar de este asunto, y se seguirán reunieron los banqueros con los miembros de la comisión de azúcar de Cuba.

Se habla de facilitar a los azucareros cubanos la suma de 20 millones de pesos a cambio de certificados de depósito de azúcar.

Se espera que en breve sean embarcadas grandes cantidades del dulce de ese país a cargo de la Comisión.

Los alemanes prometen proteger a los polacos.

PARIS.—El Embajador Alemán aquí ha entregado una nota al Ministerio de Relaciones Exteriores, solicitando que toda la Baja Silesia sea entregada a Alemania, prometiendo que ella protegerá eficazmente a las minorías polacas, pues está dispuesta a darle a Polonia parte del carbón que se exporte en el distrito.

En camino del desastre universal.

WASHINGTON.—En el Departamento de Guerra se han dictado las órdenes necesarias para que por los manufactureros sean construidos y entregados al Departamento, 200 aeroplanos exploradores y 35 lanzadores de bombas.

Estos aeroplanos que en total ascienden a la cantidad de 235, importarán al Tesoro de la Unión la cantidad de \$ 1.500.000.

(Pasa a la 4.ª pág.)

La fiesta Mora-Cañas que se celebrará mañana

El siguiente es el programa de la fiesta Mora-Cañas que se celebrará mañana en Puntarenas, en conmemoración del 64.º aniversario de la rendición de Walker:

I.—A las 8 horas, reunión de autoridades, escuelas y particulares en el Parque Victoria.
II.—Desfile al Templo Parroquial.
III.—Solemne Tedeum.

IV.—Desfile a la Plaza Mora Cañas.

V.—Himno Nacional, cantado ante el Monumento por las escuelas.

VI.—Colocación de coronas en el Monumento.

VII.—Alocución adecuada al acto por el maestro Ovidio Salazar.

VIII.—Himno «1.º de Mayo» por las escuelas.

IX.—Recitación.

Notas de la Confederación

El jueves celebró Asamblea la Confederación General de Trabajadores. Se tomaron los siguientes acuerdos:

—Se nombró el Comité Directivo, siendo elegidos los señores don José Solano Córdoba, Secretario General; Juan de Dios López, Secretario de actas; Enrique Mora, Secretario del interior; Ginés Sánchez, Secretario del exterior; Ricardo Falcó, Secretario de prensa; José Umaña, Tesorero; José Alfaro, Bibliotecario; Miguel Angel Herrera, Fiscal.

—Celebrar un mitin el 1.º de Mayo, a las 12 a. m., en las Arcadas, frente al Teatro Nacional, para conmemorar el aniversario de los mártires de Chicago, sacrificados en holocausto del ideal redentor; protestar del abuso de los caseros cobrando excesivos precios en los alquileres incitando a los obreros a la huelga del inquilinato, y depositar una corona en la tumba del recordado compañero don Roberto Valladares.

Harán uso de la palabra los señores Julio Padilla, Juan Rafael Pérez, Octavio Montero, Miguel Angel Herrera y Ginés Sánchez.

—Por la noche se celebrará una reunión en la Confederación. Harán uso de la palabra varios elementos intelectuales.

LA REFORMA

Sombrereria de TOMAS VALVERDE

OFRECE al público un surtido completo en SOMBREROS DE PITA y FIELTRO a PRECIOS BAJOS. — Haga una visita y se convencerá.

Noticias de El Salvador

San Salvador, 28 de abril. El nuevo Ministro de Estados Unidos ante este Gobierno es Mr. Montgomery Schunles, quien llegará al país próximamente.

—La Asamblea Nacional dictó una ley por la cual se dispone que los Alcaldes Municipales gocen de sueldos, que cubrirán esas corporaciones, en vista de la labor que tienen a su cargo tales funcionarios.

—El señor Ministro de Fomento fué interpellado por la Asamblea Nacional, con respecto a la construcción del puente sobre el río Lempa.

—El señor vice-cónsul de Estados Unidos en esta capital regresará en estos días a Washington.—La Prensa.

ACEITE VERDE

Para Curar la Picazón del Cuerpo

Pidasé en todas las Boticas

Buscando el bien a los que sufren

Tenemos a la vista y las podemos mostrar varias certificaciones de personas que han sido curadas de llagas y otras penosas afecciones cutáneas. Una de ellas dice: «He enayado los polvos Curativos y Antisépticos COLUMBIA en unas llagas reputadas por incurables, con rápida cicatrización. Estoy contento de haber encontrado remedio de tan fácil aplicación y eficacia».

Nota.—Este medicamento se vende en todas las boticas, y en vista de su importancia lo ponemos en conocimiento del público.

Una Buena Conexión Bancaria

afianza el crédito del comerciante. Establezca Ud. sus relaciones bancarias con el

Banco Mercantil de Costa Rica

y encontrará todas las facilidades que solicite y que debido a sus estrechos vínculos con las principales firmas bancarias y comerciales del mundo entero, está este Banco en condiciones excepcionales de proporcionar:

Al abrir cuenta corriente, solicitar Cartas de Crédito y comprar Letras de Cambio

ventaja a su favor

Banco Mercantil de Costa Rica

Seguridad - Servicio Eficiente - Atención Esmerada

EDITORIAL

LA ILUSION del Petróleo

Los gases asfixiantes del famoso líquido bituminoso, están produciendo raro efecto en la imaginación de algunos ciudadanos preclaros y no preclaros.

Desde que circuló la noticia de haber brotado petróleo en la región de Cahuita, no de otra cosa se habla en todas partes; los comentarios van y vienen; los tenedores de pertenencias sonríen satisfechos; algunos miembros del Gobierno se frotan las manos llenos de entusiasmo y se organizan excursiones oficiales al lugar del hallazgo..., tal que si de las excavaciones allí efectuadas por ingenieros extranjeros, que sirven a compañías extranjeras, dependiesen el porvenir y la salvación de la República.

Es lamentable que los costarricenses, de las clases directoras, no tengan fé en las propias fuerzas del pueblo honrado y trabajador que tanto han explotado, y lo aguarden todo de una especie de lotería, de cuyos billetes apenas tiene el país una pequeñísima parte, como resultado de una concesión que todavía no se sabe si los tribunales habrán de declarar nula y de ningún valor y que, a la luz de las cláusulas convenidas, ha caducado del modo más absoluto.

Después de cien años de independencia, Costa Rica debe cien millones de colones. Los responsables de esa enorme deuda son los políticos y «estadistas» que hemos venido sufriendo desde hace muchos años, por sus robos, por sus compadrazgos, por sus tolerancias, por su mala administración. Elementos bien conocidos que integran esos ignominiosos círculos políticos, esos grupos dirigentes, son los que más se alegran con las buenas perspectivas del petróleo, lo cual no deja de ser en extremo significativo.

¿Por qué razón se muestran tan satisfechos esos ilustres costarricenses? ¿Por qué se acercan tan llenos de entusiasmo a nuestros actuales gobernantes, dispuestos a comentar la buena nueva de que brotó el petróleo, o por lo menos los gases de ese hidrocarburo, en terrenos concedidos al aventurero Valentine, quien luego vendió sus derechos a la poderosa compañía de Sinclair? ¿Será que esos políticos se regocijan con las perspectivas de un nuevo ingreso para mejoramiento del pueblo? ¿Será que presienten aumento de caudal en sus bolsillos?...

Sea de todo ello lo que fuere es lo cierto que, a nosotros, el hecho de que el petróleo brote en terrenos concedidos a poderosos extranjeros (con el agravante de que esas concesiones están pendientes de fallo), nos produce una gran inquietud. Y sólo hemos de afirmar que, con las duras experiencias que México ha tenido, espejo en el cual siempre nos debíamos mirar, como torpes niños hemos actuado al conceder las más ricas y fértiles regiones de la República a extraños explotadores, quienes pueden sacar millones de dólares del suelo fecundo de nuestra República, mientras el Gobierno, el pueblo de Costa Rica, está debiendo cien millones de colones.

No sabemos qué consecuencias nos traerá el petróleo. ¿Quiera el destino que el calvario de esta débil e indefensa tierra, de esta pequeña nación de labriegos sencillos pero también de perversos políticos y de cínicos «estadistas», no sea tan cruel ni tan agudo como el de México!

Regresaron los Diputados de Talamanca

Ayer regresaron a esta capital los señores diputados que visitaron las regiones petrolíferas de Talamanca.

Vienen con muy buenas impresiones de aquellas tierras feracísimas, y absolutamente seguros de que en Cahuita y en Zureka existe petróleo en cantidad comercial.

Fueron muy bien atendidos por los empleados de la United Fruit Co., visitaron varias fincas de esa poderosa Compañía, estuvieron en Sixaola y algunos pasaron a territorio panameño, al poblado de Guabito, lugar histórico y centro de operaciones en el pasado conflicto bélico.

Estuvieron en la excursión don Carlos Orozco Castro, don Tomás Soley, don José Guerrero, don José

Manuel Peralta, don Julio Díaz Granados, don Adriano Urbina, don Clímaco Pérez, don Adán Saborío, don Manuel Quesada, don Jorge Sáurez, don Enrique Sánchez, don Jenaro, don Elías y don Carlos Leiva, don Jorge Ortiz, don Isidro Perera, don Ricardo Zúñiga Solano, don Carlos Iglesias, don Guillermo Zeledón y don Guillermo Tristán, representando al Diario de Costa Rica.

El Director de este periódico, don Vicente Sáenz, que había sido galantemente invitado para efectuar esa excursión, tuvo que excusarse a última hora por hallarse enfermo.

«La Prensa» saluda atentamente a los señores diputados por su feliz regreso.

La Sociedad al Día

VIAJEROS

—De Oroquina vino don Uranio Vars.

—Estuvo entre nosotros procedente de Alajuela, el Licenciado don Hernán Chacón.

—Para Panamá saldrá don Guillermo Fernández Mora.

—Don Enrique Troyo partió para Puntarenas.

—Don Daniel Troyo saldrá para San Isidro de Montes de Oca.

—Después de varios años de ausencia regresa al país el apreciable joven don Mario Castro Echeverría, quien tiene la representación de la casa comercial, «Auding Machine and Co. El joven Castro ha viajado por las principales ciudades de Estados Unidos en el desempeño de sus funciones y goza de todas las simpatías en esa casa comercial. Le saludamos cariñosamente.

—Para Puntarenas salió nuestro compañero de labores, el joven don Pío Luis Acuña, quien lleva la representación de nuestro diario en los festejos pro-Guatemala y en la inauguración del Subcomité unionista de aquel puerto.

—Para San Francisco de California partirá el joven don Alejandro Alvarado.

—La simpática señorita Lolita Fernández sale para Santa Ana, donde permanecerá algunos días.

—De Honduras regresó don Salvador Castro H.

—Para Puntarenas partió don Eulogio Calvo, compañero de labores y quien representa, junto con otros caballeros, al Comité Central Federal en los festejos que en aquel puerto se están celebrando.

—Después de haber permanecido varios días en Limón y luego en Turrialba, regresaron a esta capital las apreciables señoritas Lolita y Trina Díaz, acompañadas de su señora madre. Las saludamos atentamente.

ENFERMOS

—En Alajuela se encuentra gravemente enfermo don Pedro Guevara. Deseamos restablezca pronto.

—Continúa mejorando la señora esposa del caballero don Miguel Obregón, Ministro de Instrucción Pública.

—La apreciable señorita Adelita Acuña se encuentra delicada de salud.

—Doña Aida de Castro Carrillo continúa mejorando de la dolencia que le aquejaba.

—Poco a poco va restableciéndose de la grave dolencia que lo tenía postrado en cama, el apreciable joven Ezio Mazzali Z., digno miembro de la Colonia Italiana. Nos alegramos.

Regresó la Legación Argentina

Hace pocos días informamos por un telegrama de El Salvador, que la Legación de Argentina estaba en viaje de regreso a Costa Rica, después de visitar algunos de los otros estados de Centroamérica.

Hoy nos complacemos en llevar a conocimiento de nuestros lectores la noticia de que ya llegó al país esa legación.

Efectivamente ayer tocó en Puntarenas el vapor Salvador y de él desembarcaron el Excmo. señor don Federico Quintana y su familia, el Secretario de la Legación don René Correa Luna, quienes ingresaron anoche mismo a esta capital.

Nos complacemos en saludar a los distinguidos diplomáticos a su regreso a Costa Rica.

Sociales de Honduras

Tegucigalpa, 28. — A LA PRENSA: El joven hondureño Ernesto Divanna, se encuentra actualmente en Suecia, en viaje de paseo.

—Llegó procedente de México, después de obtener en aquel país el título de Médico y Cirujano, el joven Manuel Flores.—El Cronista.

Más artistas para el Teatro Trébol

Ayer ingresaron en esta ciudad diez y seis artistas de zarzuela y opereta, q' vienen a reforzar la Compañía que actúa en el Trébol.

Proceden de Colombia, en donde estaban haciendo una jira artística, y fueron contratados por el conocido tenor don Francisco Marcó.

Entre estos artistas viene don Carlos Freixas, muy conocido ya en esta capital. Como se sabe, el señor Freixas vino con la Compañía Llorca, la tercera que ocupó el Teatro Nacional y la primera de zarzuela que actuó allí.

Recordamos que en la zarzuela «El Marqués de Talamanca», de los señores Gagini y Cuevas, estrenada por dicha compañía en aquel teatro, tocó al señor Freixas hacer el papel Nuño, en donde obtuvo uno de los más ruidosos triunfos artísticos.

Con este grupo también viene: una tiple cómica y otra cantante, un bajo, un barítono y varias partes de coro.

Suscríbase a LA PRENSA

El Tratado con Colombia fué ratificado por el Senado Norteamericano

Washington, Abril 20.—El Senado ratificó esta tarde a las 5 38 minutos el tratado con Colombia.

Al reanudarse el debate del tratado colombiano, los Senadores republicanos Norris y Washworth se opusieron vigorosamente a su ratificación. Norris llamó a los republicanos que apoyaban la ratificación «estampas de goma de la Casa Blanca, y declaró que el pago de 25 millones a Colombia para obtener su buena voluntad, seguiría lógicamente el pago a otras naciones para obtener de ellas lo mismo.

La enmienda presentada al tratado por el Senador Poindexter, con el fin de restringir los derechos de Colombia al uso del Canal de Panamá, fue derrotado por 58 votos contra 30.

Otra enmienda, que trataba de quitar a Colombia el derecho ilimitado a usar el Canal para el transporte de sus barcos de guerra y

municiones, fue también derrotada por 60 votos contra 29.

Más proposiciones derrotadas La propuesta del Senador Poindexter para que se redujese el pago de los 25 millones a Colombia, a 15 millones, fue rechazada también por el Senado, por una mayoría de 68 votos contra 22.

Igualmente fue rechazada la enmienda propuesta por el Senador Ransdell en el sentido de aumentar el pago a 30 millones y hacer a Colombia un empréstito de 25 millones más a cambio de la cesión de varias islas colombianas a los Estados Unidos y la formación de una alianza entre los dos países.

También resultó derrotada la proposición en el sentido de que se liberalizara el tratado en su preámbulo, y la enmienda tendiente a comprometer a Colombia a no construir ningún canal interoceánico a través de su territorio sin el consentimiento de los Estados Unidos.

Fiesta en honor de un cura

Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos:

Sr. Director de LA PRENSA. Tenemos el gusto de invitar a Ud. a una sencilla fiesta dedicada a nuestro estimado Cura Párroco don Fermín Boladeras, como acto de

respeto y buen recuerdo de su actitud en esta Parroquia, cuya fiesta será el día 1.º de Mayo, a las 14 h. en el Salón contiguo a la Iglesia de esta Villa.

LA COMISION San Pedro de Montes de Oca, 29 de abril de 1921.

El unionismo en Puntarenas

La Legación de Guatemala y los delegados del Comité Federal fueron recibidos en Puntarenas con mucho entusiasmo.

Telegrama recibido hoy de Puntarenas dan a conocer al Comité Federal los triunfos conseguidos anoche al inaugurarse el SUB CO

MITE en el Puerto del Pacífico. E telegrama dice así:

Federico Solórzano M.—San José A noche inauguróse triunfalmente Centro Unionista discurso brillante Legación Guatemalteca y nosotros obsequiados brindis hermosos. Salúdalo, J. Dolores Corpeño, Srio.

Tres Gotas: Callo Muerto

«Geta-It» quita el dolor inmediato y los callos desaparecen en seguida.

El procedimiento para destruir los callos, es por medio de «Geta-It» que es un modo ya experimentado y probado, el que millones de personas han encontrado ser el más rápido, fácil, seguro y recomendable.



Una cuantas gotas de «Geta-It» destruyen en el acto la molestia de cualquier callo, y pronto lo reblandecen de tal modo que se puede desprender casi sin sentirlo. ¡Ah! ¡Qué descanso! ¡Qué felicidad poder andar, bailar y saltar sin la menor incomodidad! ¿Por qué no hace Ud. lo mismo? «Geta-It» el callo más infalible se vende en cualquier Droguería o Botica. Fabricado por E. Lawrence y Cia., Chicago, E. U. A.

Unicos Representantes

Distribuidores:

The Costa Rica Mercantile Co.

Serenata en Sn. Pedro

Como una prueba de simpatía y adhesión al Presbítero don Fermín Boladeras, será obsequiado con una serenata esta noche en San Pedro de Montes de Oca.

Un grupo de importantes vecinos de la localidad son los obsequiantes. Se nota mucho entusiasmo en el pueblo por concurrir a esa serenata.

Programa

del concierto que dará la Banda Militar mañana a las 17 h. en el Parque Central.

- 1.—Costa Rica y El Salvador. Marcha. Campabadal.
 - 2.—La Flauta Encantada. Obertura. Mozart.
 - 3.—Berceuse de Jocelyn. Godard.
 - 4.—Mis pesares. Poema Sinfónico. Enrique Jiménez N.
 - 5.—Primer Vals del Concierto. Durand.
- San José, 30 de abril de 1921.
- El Director,

R. CAMPABADAL

Comisión que regresa

Regresaron de Cahuita don Miguel Obregón, don Narciso Blanco y don Aquiles Acosta, Secretarios de Instrucción Pública, Fomento y Guerra, respectivamente, don Fidel Tristán y don Justo Facio, Directores del Colegio de Señoritas y Liceo de Costa Rica, por su orden. Como se sabe, los mencionados caballeros formaban parte de la Comisión Oficial que fue aquel lugar.

A todos presentamos nuestro saludo.

DOCTOR CONSTANTINO HERDOCIA MEDICO CIRUJANO

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: De 10 a 11.30 a.m. y de 2 a 5 p. m.

Contiguo al Teatro Variedades — Teléfono 1443

Se encuentra en esta capital un distinguido Diplomático Mexicano

Ayer por la tarde llegó a esta capital el Excmo. señor don Juan B. Delgado, Ministro Plenipotenciario de México en Misión Especial ante los Gobiernos de Guatemala, El Salvador y Honduras.

Dicha Misión tiene por objeto corresponder al gesto significativo de aquellos tres Gobiernos hermanos, que enviaron sus Delegados a México con motivo de la toma de posesión del Presidente Obregón.

El Excmo. Sr. Ministro Delgado se halla en Costa Rica únicamente de paso, pues nuestro Gobierno jamás ha correspondido a las atenciones y deferencias que le ha guardado el Gobierno Azteca. Es posible que sólo haga una visita de cortesía

a nuestros ínclitos gobernantes. El señor Delgado además de ser un distinguido diplomático que ha prestado sus servicios en Madrid y en Roma, goza de gran prestigio intelectual.

Le acompañan el señor don Juan Manuel Almaraz Tornel como primer Secretario; don José Benítez, como segundo Secretario y don Armando Ruiz Gómez, como Agregado Militar.

LA PRENSA se complace en ofrecer sus mejores respetos y su más sincero saludo de bienvenida al culto y distinguido señor Ministro Delgado, a sus Secretarios y al Agregado Militar, deseándoles grata permanencia en esta capital.

El viaje de la Comisión a Sarapiquí

Se salva un mordido por una toboba

Verdadero portentoso infantil—Se sigue hasta el río San Juan

Sarapiquí, 29.—Por fin llegamos al Muelle de Sarapiquí, después de tantos peligrosos pasos.

Lástima grande que el impuesto territorial no exista para lo que está baldío pero acaparado por cuatro personas, que si existiera podríamos viajar bien, dedicando esos impuestos a la conservación y reparación de caminos, con beneficio para el país.

Mañana seguiremos para el río San Juan en tres botes.

Un paseo que hicimos nos deleitó muchísimo, a lo largo del caudaloso Sarapiquí, y como meditamos en nuestra vuelta, pensamos recurrir a Venditti para que venga a llevarnos y nos saque de este venenoso. Pero siempre que nos asegure que no aterrizará en los manceaderos del Congo o de Coliblanco

Anoche una gran toboba de dos varas y media de largo mordió a Juan Hernández en una pierna. Fuimos a visitarlo y nos sorprendimos del culebrón muerto y del hombre vivo. La familia lo curó con las siguientes medicinas caseras: Ligarse la pantorrilla, sajarle la mordedura en cruz y echarle luego ácido muriático. Inmediatamente el hombre se comió media libra de ajos y una tapa de dulce. Cuando llegamos se estaba tomando un bre-

vaje hecho con siete cabos de bejuco estrella, siete cabezas de ajos y tableta y media de breva. Ratos después se bebió media botella de Agua Florida. Hoy en la mañana lo vimos y el hombre estaba completamente salvo. Indudablemente por remedio tan «farmaceocopeo».

Mora, el de la anquilostomiasis, anotó esa original receta para patentarla. El señor cura Benavides le echó la bendición y el Gobernador se deshizo en servicios humanitarios junto con nosotros.

El Gobierno debía mantener junto con el resguardo, también un botiquín para auxiliar con medicinas a estos vecinos.

Otra novedad importante: Panchita Barth, niña de seis años de edad, hija del telegrafista de esta localidad, ha resultado un portentoso en arte telegráfico. Recibe y transmite mensajes con maestría, atestigüándolo el Inspector de Telégrafos don Luis Vargas y don Vicente Fernández, aficionado al inalámbrico. La hemos colmado de felicitaciones, deseándole un perfecto porvenir.—Corresponsal.

Difícilmente tendrá usted otra ocasión de comprar a los precios actuales.—Visite «AL SIGLO NUEVO y BAZAR DE SAN JOSE»

Notas de Heredia

METODISTAS

El jueves en la noche unos misioneros metodistas impartieron una conferencia en uno de los corredores de la estación del ferrocarril, y luego se entonaron cánticos religiosos en el mismo lugar. Esta secta ha empezado sus labores en Heredia con el fin de hacer propaganda por su fe.

NUEVA NORMALISTA

Ingresó en la Escuela Normal la simpática señorita cartaginesa Elisa Mora, para continuar sus estudios

en ese establecimiento educativo. Dadas las capacidades intelectuales y el amor por la carrera docente de la referida señorita, no dudamos en el éxito de sus estudios.

INDUSTRIA

El esforzado industrial don Alejandro Madrigal ha instalado en esta ciudad una fábrica del llamado ponche inglés, producto que tiene general demanda por lo exquisito y alimenticio.

Que prospere mucho en su negocio son nuestros deseos.

Corresponsal LEPÍZ

Hotel Imperial

El mejor situado de la Capital

Altos Almacén Delcore - Esquina de la Geisha

ATENDIDO ESPECIALMENTE POR SU PROPIETARIA ANITA v. de RODO

Cuartos amplios, ventilados y lujosamente amueblados

MESA EXQUISITA

Se reciben Pensionistas - Precios Módicos

Apartado número 119 - San José, Costa Rica

Imp. Falcó & Borrásé

Envios de Nuestros Lectores

Nota Necrológica

En el acto de dar cristiana sepultura al cadáver del que fue Claudio Muñoz, joven muy estimado en el círculo de sus amistades, pronunció



DON CLAUDIO MUÑOZ don Alfredo Sánchez el siguiente discurso:

Señores:

Hoy a las primeras horas de la mañana, cuando el sol cuando con sus primeros rayos aparecía allá en el horizonte, fui terriblemente impresionado con la infausta nueva: Claudio Muñoz había muerto. El viernes había sido casualmente

herido y ya hoy nos ha dejado. El destino, siempre infame, lleno de misterio siempre, no quiso que Claudio viviera más, y nos lo arrebató.

Fué Claudio un gran laborioso: comenzando a vivir, era un convencido de que el porvenir es de aquellos que son esforzados, de aquellos que trabajan honrada e intensamente y por eso lo veríamos siempre trabajando.

A su poca edad era dueño de un pequeño taller al cual estaba completamente consagrado.

Era Claudio todo un dechado de bondad. Amigo leal y sincero, poseedor de un gran corazón, no supo más que el hacer el bien a sus semejantes y jamás sus labios conocieron la mentira, ni de ellos salieron nunca palabras injuriosas para nadie.

Era Claudio un hijo modelo y un ejemplar hermano; no teniendo para estos más que palabras de amor y de dulzura.

Baja hoy a la tumba nuestro amigo querido sin haber cumplido siquiera los 17 años, pero para nosotros, los que le conocíamos a fondo, seguirá viviendo en lo más profundo de nuestro corazón; su recuerdo jamás desaparecerá de nuestra mente.

Adiós, Claudio, la parca infame te arrebató tu preciosa vida, porque todos los buenos están destinados a desaparecer. Recibe, Claudio, estas pocas y mal coordinadas palabras como el homenaje póstumo que un amigo te dedica.

He dicho.

Teatro Variedades

SABADO 30 DE ABRIL
Ultimas Funciones
Por los Artistas

Huertanica Cardoso

y la Película

EL EMIGRANTE

DOMINGO 1.º de MAYO

|| MATINEE y NOCHE || Despedida de los Artistas

HUERTANICA - CARDOSO

NOCHE: ¡ESTRENO! LORD BLUFF

El servicio de Cables Havas

No se paga nada por él

El «Diario de Costa Rica» del 29 de abril informa a sus lectores que, en el nuevo presupuesto de Gobernación y Policía, aparece suprimida la partida dedicada al pago de los cables Havas.

Asegura el Diario que por estos cables y a pesar del mal servicio de ellos, el Gobierno pagaba la suma de ochenta dólares mensuales desde el año pasado a la Agencia Havas.

Una persona que parece bien enterada del asunto nos asegura que la Compañía Havas no recibe ni un centavo

del Gobierno de Costa Rica.

El Gobierno de Managua paga a la Agencia francesa, como «La Información» de San José antes de 1919, una cuota de dólares al mes a la Agencia Havas por el servicio diario y directo de cables desde Nueva York y dichos cables son mandados aquí por telégrafo y con algunos días de atraso de Nicaragua, y, naturalmente, con muchas faltas y errores. Los telegrafistas nicaragüenses y costarricenses ignorando la lengua francesa.

JUSTICIERO

Las Esquelas de Moda

A la orden del día están las cartas como la que vamos a reproducir y que dice así:

«Señor don Arturo Hernández.—Muy señor mío,—Tomando en consideración el aumento que nos ha hecho la Municipalidad, me veo en el caso de avisarle que desde el 26 de abril en adelante pagará usted por el alquiler de la casa 25 colones mensuales.—S. A. S. S. (I) Ramón Muñoz C.»

El inquilino en cuestión pagaba por esa casa la suma de diez y ocho colones de alquiler mensual.

Tomen nota de esto el Gobierno y la Municipalidad. El uno para que vaya estudiando la manera de

salvar a los pobres inquilinos de tales excesos y la otra para que medite las consecuencias del aumento de tarifas que acaba de poner en vigencia.

POR € 2-25

enviaré por correo una CAJITA, COMBINACIÓN SANTALIA, conteniendo: Una caja de polvos para la cara con dos onzas, una mota para polvos, un espejo redondo con su nombre y un frasco de perfumes Florida, extraño.

Dirección: SRTA. LIDIA CESPEDA.

—Apartado 40—Heredia.



Los que visitan a Nueva York

hallarán en el establecimiento de B. Altman & Co. todo lo necesario para el más completo aprovisionamiento de sus guardarropas.

Ropa Hecha a la Moda

para caballeros, señoras, niños y niñas

El Departamento de Compras por Correo

pone a disposición de aquellos clientes que residen en puntos lejanos el más alto grado de eficiencia moderna para efectuar sus compras por correo.

Envíanse muestras, cotizaciones e ilustraciones de cualquier prenda del tocado del día, así como también informes y publicaciones relacionados con las mercancías que pueden proveerse

B. Altman & Co.

QUINTA AVENIDA—AVENIDA MADISON

Calle Treinta y Cuatro — Calle Treinta y Cinco

NUEVA YORK

Lo que piensa un Embajador Ruso

Las masas obreras en Rusia están desilusionadas

París, Abril 15.—Las discusiones y resoluciones de la Asamblea Constituyente de Rusia reunida en esta ciudad a iniciativa de Kerenski, y compuesta por todos los elementos opuestos al gobierno bolshéviki, fueron esbozadas en una declaración hecha por Boris Bakhmeteff, antiguo Embajador de Rusia en los Estados Unidos, quien, terminada la obra de la conferencia, partió para Washington.

Hablando de las condiciones de Rusia, Bakhmeteff dijo que la conducta de la Asamblea había coincidido con el orden de ideas que parece determinar la política de los Estados Unidos para con Rusia, que esbozó en la forma siguiente: primero, negativa en reconocer el bolshévismo y su gobierno; segundo, defensa de la integridad territorial de Rusia; tercero, oposición a todas las restricciones del comercio hasta donde concierne a los rusos individualmente, pero el rechazo de todo tratado con el gobierno soviético; cuarto, oposición a toda intervención extranjera.

Bakhmeteff aseguró que las masas obreras de Rusia están desilusionadas y parece que llegarán a ser un factor poderoso y enérgico en la lucha contra el bolshévismo, y añadió que todos los informes recogidos por los agentes de la Asamblea Constituyente indican la ruina completa de la producción industrial de Rusia, hasta el punto que muchos ferrocarriles han cesado de funcionar.

«Me alegro, continuó diciendo, de ver que es creciente la convicción entre los opositores del bolshévismo de que la salvación de Rusia debe salir de ella misma. Yo creo que no hay esperanzas de que la solución de los problemas rusos pueda venir de la intervención o de una grande empresa militar de fuera. Este cambio en la táctica anti-bolshévica puede reputarse como la fase más importante de la situación.»

Bakhmeteff terminó expresando su esperanza en la fusión de todos los elementos opuestos a los bolshéviki que ya es un hecho cumplido, ayudará eficazmente en la restauración de Rusia.

«Me alegro, continuó diciendo, de ver que es creciente la convicción entre los opositores del bolshévismo de que la salvación de Rusia debe salir de ella misma. Yo creo que no hay esperanzas de que la solución de los problemas rusos pueda venir de la intervención o de una grande empresa militar de fuera. Este cambio en la táctica anti-bolshévica puede reputarse como la fase más importante de la situación.»

Bakhmeteff terminó expresando su esperanza en la fusión de todos los elementos opuestos a los bolshéviki que ya es un hecho cumplido, ayudará eficazmente en la restauración de Rusia.

Gran match de foot-ball en Moravia

Mañana a las 13 horas se jugará un gran match de foot-ball en la vecina villa de San Vicente de Moravia, dedicado al Director de la farmacia de Tibás, don Emiliano Vega y su señora esposa doña Matilde R. de Vega.

Tomarán parte en el juego los siguientes teams:

«Independencia», Blanco y Negro: Jesús María Mariño, Capitán; Ricardo Rojas, Fausto Rodríguez, Julio Le Roy, Miguel A. Barrientos, Juan R. Rodríguez, Alejandro Rodríguez, Víctor M. Rodríguez, Trinidad Montero, Fulgencio Montero, Gonzalo Rojas. Suplentes: socios activos del Club; Guarda líneas, Juan M. Alpizar.

«Moravia», Verde y Blanco: Bel-fort Sancho G., Capitán; Juan J. Rojas, Abdenago González, J. Soto R., Virgilio Umaña, Filiberto Esquivel, Leovigildo Alvarado, Antonio Solano, Alfonso Murillo, Betulio Sancho G., Abelardo González. Suplentes: Socios activos del Club; Guarda líneas, Arnoldo González, Juez, Miguel Jiménez.

dríguez, Víctor M. Rodríguez, Trinidad Montero, Fulgencio Montero, Gonzalo Rojas. Suplentes: socios activos del Club; Guarda líneas, Juan M. Alpizar.

«Moravia», Verde y Blanco: Bel-fort Sancho G., Capitán; Juan J. Rojas, Abdenago González, J. Soto R., Virgilio Umaña, Filiberto Esquivel, Leovigildo Alvarado, Antonio Solano, Alfonso Murillo, Betulio Sancho G., Abelardo González. Suplentes: Socios activos del Club; Guarda líneas, Arnoldo González, Juez, Miguel Jiménez.

Noticias Mundiales

(Viene de la 1ª pág.)

Se tiene entendido que esta compra de aeroplanos tiene por objeto sustituir con aeroplanos nuevos muchos de los que actualmente se encuentran en uso y que han sido declarados "obsoletos" por el Departamento de Guerra.

Los aeroplanos exploradores son de tipo "Morse" y los lanza-bombas del tipo "Martin".

La compra de esas maquinarias ha sido autorizada por el Secretario Weeks, después de haber conferenciado extensamente sobre el punto con el Comandante General Charnencher, Director del Servicio del Ejército.

manía serán tomadas en la reunión del Supremo Consejo a principios de mayo probablemente en París. Se asegura que esta conferencia se considera decisiva por Francia.

Se hace mucho comentario especulativo acerca de si a dicha reunión asistirá un representante de los Estados Unidos, a consecuencia del mensaje de Harding al Congreso.

Los Mariscales Foch y Weygand y otras autoridades militares están celebrando conferencias acerca de la acción eventual que el Supremo Consejo decida tomar.

En la celebración del Centenario del Perú

WASHINGTON.—En el mensaje de Harding al Congreso se dice que "las cordiales relaciones que siempre han existido entre los Estados Unidos y el Perú, y la igualdad de tratamiento que deseamos se acuerde a todas las repúblicas americanas sin distinción, parecería poner de manifiesto la importancia del hecho de haber el Congreso dictado una resolución para que los Estados Unidos tomen una participación no menos imponente en la celebración del centenario del Perú, que la que haya tomado en celebraciones similares de las otras repúblicas latinoamericanas. No tengo, por tanto, ninguna vacilación al añadir mi propia recomendación a la que hizo mi predecesor Wilson, con el fin de que el Congreso apruebe la resolución que sobre ese asunto sometió aquél."

España en Marruecos.

MELILLA, Marruecos.—El teniente general Berenguer, Alto Comisario de España en Marruecos, en una entrevista publicada en el "Telegrama de Riff", explicó el plan de campaña español contra los moros rebeldes.

El general Berenguer declara que gran número de nativos se están sometiendo a los españoles en vista de la futilidad de sus esfuerzos para impedir el avance de las tropas españolas. La primera operación que realizará el Ejército—dijo—será contra las tribus de Beni-Arose, que amenaza el flanco español y todo está preparado para el avance. Después de la expedición continuará contra Jamas, abriendo así un extenso territorio.

Entendido del camino entre Tetuán y Sheshuan, a 40 millas al Sur de Tetuán, está progresando rápidamente—aseguró el general Berenguer—y cuando esté terminado en el mes de junio convertirá a la desconocida hasta poco ciudad de Sheshuan en un importante centro de concentración.

Las operaciones se abrirán más tarde contra la costa, donde los españoles se proponen apoderarse de la posición que rodea a Gorza, en la parte occidental del Riff, hasta Morro y Alhucemas.

Los Alemanes quieren ser deudores de los Estados Unidos

BERLIN.—La noticia que se ha publicado aquí de que existe posibilidad de que los Estados Unidos acepten los bonos que Alemania entregará a los aliados, como pago, a su vez, de las deudas que los aliados tienen con los Estados Unidos, ha causado en esta capital inmenso júbilo y los periódicos prusianos la comentan con entusiasmo inusitado.

Los alemanes quieren ser deudores de los Estados Unidos y pagarían a éstos sus deudas con mayor buena voluntad que con la que lo harían a los poderes aliados.

El Papa se encuentra resentido con Inglaterra

ROMA.—El Papa Benedicto XV ha expresado francamente el disgusto que le ha producido la actitud de Inglaterra impidiendo al Arzobispo Mannix, de Mebourne, que visite Irlanda.

Se dice que el Papa ha ofrecido al Arzobispo Mannix, hacer una petición formal al Gobierno de S. M. Británica para que el gobierno suspenda las restricciones impuestas a las actividades del Arzobispo citado; pero se tiene entendido que Mannix ha declarado enfáticamente "que no se encuentra dispuesto a aceptar nada que tenga los caracteres de una concesión."

Un barco americano boyco-teado en Buenos Aires

BUENOS AIRES.—El Embajador de los Estados Unidos Mr. Stimson, se halla gestionando con el gobierno de Irigoyen la manera de que pueda descargar en este puerto el vapor norteamericano "Nartha Washington", contra el que han establecido un boycoteo los obreros de la bahía de Buenos Aires.

Mr. Stimson ha ido a ver al Ministro de Estado después de resultar infructuosas las gestiones hechas cerca de las autoridades del puerto.

Estas gestiones no han sido, sin embargo, de carácter diplomático formal. No ha sido una representación de Estado.

Se cree que el gobierno de Irigoyen actúe en favor de la empresa naviera afectada por el boycoteo, pues los trabajadores del puerto están bajo su dirección.

Palabras fuertes del Coronel contra los colombianos

WASHINGTON.—En su discurso contra la ratificación del tratado con Colombia, el Senador Kellogg dijo que el Coronel Rossevelt había manifestado lo que sigue cuando primeramente se llevó el asunto al Senado:

«Constituye un precedente para que algún sucesor de Wilson pague por lo menos sumas importantes a Costa Rica, a Nicaragua, a Haití y a Santo Domingo por lo que se ha hecho con ellas recientemente y también a Chile, por nuestro inaudito e impropio trato que le dimos en relación con sus reclamaciones de Alsop».

El Senador Kellogg también entregó para que conste en el acta una carta escrita por el coronel Rossevelt en 1917, en la cual declara el expresidente "que la cuestión es si nosotros debimos o no debimos reconocer a Panamá".

"Si nosotros lo hicimos equívocamente—escribe Mr. Rossevelt en relación con el reconocimiento de Panamá—nosotros estamos obligados a restaurar Panamá y la zona del canal a los bandidos a quienes se los quitamos. El simple pago de un rescate no basta."

Los holandeses también

AMSTERDAM.—Se hace campaña entre los obreros de transporte y marinería de Holanda para que no trabajen en el cargamento de ningún buque destinado a Inglaterra si se declara en firme la huelga general británica.

Ley marcial en Grecia

ATENAS.—El Gobierno ha declarado el estado de sitio en todo el país. La censura de la prensa es estricta. Se teme una rebelión, por causa de la guerra con los nacionalistas turcos, en la cual ha habido varios fracasos militares.

Se esperan acontecimientos

PARIS.—Decisiones de la mayor importancia en lo que concierne a Ale-

AVISO Se Solicita Un Tostador de 50 LIBRAS DE CAPACIDAD

Informes en la Fábrica de **RICARDO DORADO**

Luis Vásquez Quiros

Se hace cargo de toda clase de construcciones por dirección o por contrato, contando con una larga práctica, de todos conocida. Ofrece, asimismo, un nuevo taller de carpintería y depósito de maderas del Pacífico, atendiendo toda orden por grande que ella sea.

Calle de la Estación al Atlántico, contiguo a la Fotografía Hernández

Rogelio Mora Fernández

Abogado y Notario

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

La Constancia

Llegaron una nueva remesa en camas de hierro y en varios tamaños, catres, manteados para carretones y carretas, capas de hule de buena calidad, como también paraguas para señoras y caballeros.

Precios indiscutiblemente baratos

LA MODA

Tienda de Calzado de Santiago Sabatino

Materiales de primera calidad importados directamente por el propietario. CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros.

Calle de la Estación del Atlántico



La Geisha y la Feria

GIRALT HERMANOS

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

ATENCIÓN!!

BOTICA AMERICANA

USA ÚNICAMENTE DROGAS QUÍMICAMENTE PURAS—ALTA CALIDAD

IMPORTACION ESPECIAL Y DIRECTA

San José —o— Costa Rica

FRENTE AL SIGLO NUEVO — (Cruce de Tranvías)

Remigio Carranza & Cia.

Tienda La Violeta

PRECIOS BAJOS

Gran Baratillo de DRESSES, ZAPATAS y otros géneros

Haga una visita y quedará convencido - 50 v. al norte de la Botica Oriental

Mentoltymol

Esta medicina, lo mismo que otras de mayor costo, es EFECTIVA y CONFORTABLE, alivia el dolor y malestar, sana, cicatriza, refresca, desinfecta, desinflama.

PARA TODO SIRVE y en el hogar SIRVE PARA TODOS, desde el niño hasta el anciano.

UNICOS AGENTES EN COSTA RICA:

BOTICA ORIENTAL, San José

Se Alquila

(A 50 v. del Parque Central)

CASA con 17 Cuartos Grandes entre ellos 3 Salones espaciosos. Tiene servicio interior y buen patio propio para bodega.—Informará

Luis García

En la Oficina de Alfredo Esquivel & Hno.

CUANDO NECESITE UN TRABAJO CONSULTE LOS PRECIOS DE LA

IMPRENTA MARIA v. DE LINES

TELÉFONO 255 APARTADO 101

La Parra Cantina y Refresquería de Lucas Olivares

Ha recibido: ANIS ESCARCHADO, CAZALLA y OJEN. Vinos de consagrar «CALVARIO» y el sin rival reconstituyente «SANSON», propio para enfermos. Vinos blancos y tintos de las bodegas bilbainas. Espumantes «MARGARITA», de la Casa ZINZANO.

JAMONES Y TOCINETAS DE LO MEJOR

LA PRIMAVERA MERCADO

RECIBIO: SOMBREROS DE PITA, pequeños y grandes, finos. CASIMIRÉS de pura lana, ingleses, a \$ 45.00 el corte de vestido.

Jaime Vargas C. (Propietario)

Botica NACIONAL

PASO DE LA VACA

Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infantil, el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.

Muebles y Pianos

Un juego de muebles tapizados y varios buenos pianos, a tono de orquesta, vende Stefano Perotti, entre la pulpería «La Buenaventura» y la Casa de Refugio.

Joyería y Platería

— DE —

VICENTE PALAVICINI

Frente al Almacén Robert

PRECIOS BAJOS :::: TRABAJO GARANTIZADO